

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Mirando a Marruecos La obra fecunda, en la paz

Abierto al paso de la civilización el hermético Rif, deshecho el fantasma, roto el misterio de ese territorio escarpado y salvaje, que nadie dominó jamás, ni Roma, ni Europa, ni nadie en el mundo, desde que el mundo existe, ¿cómo y por quién ha de colonizarse, incorporándose a la vida normal de los pueblos, y hacerle entrar en la vía del verdadero progreso?

Detrás de las armas ha de ir—es lo natural—la legión de los obreros de la ciudad, que tiene dos aspectos: el moral y el material; porque pueden ser más progresivos en el orden material los pueblos que disfruten de las conquistas del progreso moderno, de la electricidad y de la mecánica; pero no serán cultos sino aquellos que hayan realizado la conquista de la verdad, nutriendo de ella el espíritu individual e inspirando y fundamentando en ella las instituciones colectivas.

Por el conocimiento de la verdad, por la obra gigantesca y genial de la evangelización católica, por la destrucción de la idolatría y de las prácticas de las groseras costumbres primitivas, la población india de América alcanzó, en un siglo no más, la vida civil de la nación, que no puede llamarse conquistadora de colonias, sino progenitora de naciones.

Y a la colonización espiritual debe América—que heredó religión, idioma y leyes—aquella transformación prodigiosa, que la permitió llegar a la mayoría de edad perfectamente libremente capacitada.

¿Cuál va a ser la colonización de Marruecos?

Supuesta la paz afirmado el orden material, que no es otra cosa que el respeto a la vida y a la propiedad ajenas, ha de comenzar la labor de protectorado, la obra de influencia, la irradiación de la cultura. Y esta han de hacerla—digámoslo—misioneros, maestros y... agricultores. El cultivo ha de ser simultáneo en los hombres y en la tierra.

Y así, al paso del tiempo, de los años, de un siglo será posible que España pueda decir con perfecta verdad que ha fijado su frontera natural allí donde le era necesaria para la garantía de su independencia y seguridad.

Una entidad agraria, la Liga Nacional de Campesinos, ha elevado un escrito al Directorio solicitando que la colonización de las tierras marroquíes no se emprenda por entidades financieras al modo de las colonizaciones extranjeras, sino por núcleos de individuos, al modo colonizador genuinamente español. Para lo cual, el sistema no es otro que vincular el interés y la vida de los colonos al suelo, haciéndolos propietarios de la tierra que cultiven.

El Estado español debe parcelar las tierras de su propiedad y donarlas a los agricultores españoles que lo deseen. Debe comprar, con igual fin, cuantas pueda, y favorecer contratos de arrendamiento entre los indígenas y los trabajadores españoles.

Obreros españoles han colonizado la Argelia francesa. Obreros españoles—401—con sus familias han salido de Almería, en una semana, para la Argentina, en busca de tierra que poseer.

Esta corriente migratoria que va a fecundar el suelo extranjero, debe dirigirse a tierras de la Patria. Y así, el campo de Marruecos, hoy despoblado, se po-

blaría en meses, y la ocupación se extendería de tal suerte, que el Ejército encontraría «base» en todo el territorio ocupado.

Fuera quedaría el enemigo hosco, de día en día más reducido y copado. De la línea avanzada—barrera contra la barbarie—hasta el mar, tierra española, defendida por españoles. Propiedad española. Riqueza española.

Y al propio tiempo, influencia española, por la fe, por la lengua, por el comercio, por la organización civil.

Y así como en el pasado los cristianos vivieron en ciudades españolas bajo el gobierno de los árabes sean éstos en ciudades marroquíes los que viban bajo el gobierno de los españoles. Una inversión de situaciones históricas favorable ésta al interés de la civilización.

M.

## De Sociedad

### LOS QUE VIAJAN

Ha regresado de Cabo de Palos D. Agustín Malo de Molina con su distinguida familia.

—Se encuentra en ésta el teniente coronel de la Guardia Civil don Vicente García Morato.

### ONOMASTICO

Mañana, día 22, festividad de Santa Rita de Casia, celebran su santo entre otras D.<sup>a</sup> Rita Rós Viuda de Hidalgo; D.<sup>a</sup> Rita Gutiérrez, de Matz; D.<sup>a</sup> Rita Saura, de Pagán.

### ENFERMOS

Se encuentra enferma la Superiora de la Casa de Expositos, la respetable y bondadosa Sor María Mahilán.

### LETRAS DE LUTO

Numerosa concurrencia ha asistido a la Caridad a la Hora Santa que se ha celebrado esta mañana por el eterno descanso del alma de nuestro inolvidable amigo don Manuel Egusquiza, y la de su malogrado hijo Antonio que fallecieron el año pasado el 21 de Mayo y 28 de Junio respectivamente.

A su viuda y madre doña Carolina Cabanellas y demás familia renovamos la expresión de nuestro pésame.

**Banco Hispano-Americano**  
CARTAGENA  
**Caja de Ahorros**  
Libretas con imposiciones al 3 % anual

**Teatro Circo**  
Sábado día 22 Mayo  
A las diez en punto  
DEBUT de la Gran Compañía de ópera en la que figura el gran tenor aragonés  
**Miguel Fleta**  
que cantará la ópera en 4 actos  
**CARMEN**  
acompañado de una colosal orquesta de 40 profesores del Gran Teatro Liceo de Barcelona  
UNICA AGRUPACION

## Fleta a Cartagena

Extraordinaria expectación reina entre todos los amantes del arte, que es como decir todo Cartagena, por el festival sin precedentes que se celebrará mañana noche en el Teatro Circo.

Viene el gran divo Miguel Fleta, aureolado por la consagración con que el público eminente y justo de la Scala ha premiado la magna labor del artista encarando el intérprete de la póstuma ópera del maestro Puccini.

Anoche cantó el tenor aragonés en el Circo Villar de Murcia «La Favorita» y del grandioso triunfo que alcanzó son un pálido reflejo las entusiastas crónicas de la prensa de la capital llegada esta mañana.

El público murciano prodigó sus aplausos a la labor del artista, teniendo éste que bisar la célebre *cavatina* y el *Spirto gentile*.

Ante el nuevo requerimiento del auditorio cantó las Granadinas y el «Ay ay ay» desbordándose el entusiasmo popular y siendo objeto de una ovación delirante.

Según referencias fidedignas serán muchos los autos que vendrán de Murcia y pueblos cercanos a escuchar a Fleta en Cartagena en su magnífica interpretación de «Carmen», la obra favorita que más triunfos le ha conquistado, la misma que cimentó por todos los escenarios del mundo la fama impercedera de Gayarre.

Por su parte el público cartagenero llenará todas las localidades del Teatro Circo, correspondiendo a los no escasos sacrificios que se ha impuesto la comisión organizadora.

Ha aquí el reparto de la ópera en 4 actos de Jorge Bizet «Carmen» que mañana noche a las diez cantará en el Teatro Circo el eximio tenor Fleta con su compañía:

Carmen, Sra. Giuseppina Zinetti; Micaela, señora Mercedes Roca; Frasquita, señora Luisa García Conde; Mercedes, señora Mercedes González; don José, Sr. MIGUEL FLETA; Escamillo, señor Celestino Sarobe; Zúñiga, señor Pedro Brill; Morales y Dancairo, señor Emilio Bastous; Remendado, señor Mario Serretti; Coro general Cuerpo de baile, banda, Compañería

Las localidades para esta función pueden recogerse en la calle San Miguel, número 2-1.º, y en la taquilla del Teatro Circo.

En la función de mañana noche en el Circo con la presencia del eminente tenor Fleta se alquilarán en las localidades altas del teatro las almohadillas cuyos ingresos se destinan a la Cruz Roja, por lo que se ruega al público contribuya con sus donativos a esta obra benéfica devolviendo luego las almohadillas, pues se trata de una institución que vive de la caridad cartagenera y a la que todos debemos ayudar.

## FOTOGRAFIA

Señora: Donde mejor le harán los retratos de Comunión de sus niños, será en la GRAN GALERIA CASAÚ Unica Casa que se distingue por su exquisito gusto artístico.  
Osuva 3.

**JUNTA**  
de protección a la Infancia  
NUMERO PREMIADO AYER

LA SEÑORA  
**Doña Dolores Dorda Bofarull**  
Viuda de Carlos Roca  
falleció el día 23 de Abril último  
habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de S.S.  
R. I. P.  
La Hora Santa que se celebre de 11 a 12 el día 24 del actual en la consagrada iglesia del Santo Hospital de Caridad será aplicada en sufragio de su alma.—Igualmente lo serán todas las misas que se celebren el mismo día en la citada iglesia.  
Sus hijos Don Agustín, D.<sup>a</sup> Carmen, doña María, doña Angeles, doña Josefina, don Joaquín, doña Dolores, doña María Teresa; hijos políticos doña Julia Gascón, don Ramón Carlos Roca, doña Margarita Guirao, don Francisco Javier de Enrie y don Edmundo Fuentes, nietos, biznietos, hermano político don Agustín Carlos Roca, sobrinos, primos y demás familia, ruegan a sus amigos la asistencia a estos cultos y una oración por el alma de la finada, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.



**El tratamiento de la sarna y de otras enfermedades de la piel** se lleva a cabo, a menudo, de un modo insuficiente, debido a que las fricciones no se practican como se debe. **Mitigal Bays** es también que hay muchos preparados que manchan y estropean la ropa. Este temor es infundado con el

### Mitigal Bays

Una vez terminado el tratamiento por el Mitigal, puede lavarse la ropa de la manera acostumbrada en agua hirviendo; de este modo no hay que temer que se estropee en lo mas mínimo.

El Mitigal Bays es de especial eficacia contra todas las enfermedades parasitarias de la piel, sarna, enfermedades producidas por hongos, tiñas, erupciones cutáneas con formación de pústulas, etc.

## “El Arco” y “El Defensor del Obrero”

La nueva Asociación Católica «Avante» que tan hermosa bandera ha desplegado en nuestra ciudad, con el fin de servir mejor a la intensa propaganda de sus ideales, se ha hecho cargo de la redacción de la veterana publicación cartagenera «El Arco» y «El Defensor del Obrero».

Hemos recibido el primer número confeccionado por la sección de Prensa de «Avante» y aparece notablemente mejorado y con artículos doctrinales de propaganda de cultura católica y otras informaciones de actualidad.

Felicitemos a la Redacción de «El Arco» y «El Defensor del Obrero» por sus progresos y deseamos, no decaigan sus entusiasmos y por muchos años prosigan su hermosa labor de defender los sagrados intereses de la Religión y difundir sus sabias enseñanzas.

Con mucho gusto establecemos el cambio.

## SUCESOS

**Un auto que arde**  
Anoche a las diez ardió el auto número 312 de la matrícula A, cuyo dueño es Francisco Zamora Nieto.

El hecho ocurrió en la calle de Jara, frente a la fondá «La Cartagenera» y con gran rapidez acudieron los bomberos que sofocaron el incendio con los aparatos extintores Bioscas y empleados del Gran Hotel.

Niño atropellado por un auto

nes, una camioneta ha atropellado al niño de doce años José Moreno Minguez, ocasionándole diferentes heridas en todo el cuerpo.

En el mismo coche causante del atropello ha sido conducido al Hospital de Caridad, donde ha sido curado por el personal de guardia quedando allí hospitalizado.

### Desgracia en La Unión

A última hora de la tarde tenemos noticias de que en La Unión a un guardia civil de aquel puesto se le ha disparado el fusil ocasionándose herida en una mano.

Para el lugar del suceso ha salido el teniente de esta línea don Antonio Párra.

## DE FUTBOL

### El partido de mañana

El «Sevilla F.C.» que ha llegado ya a Cartagena, ha anunciado el equipo que alineará en los dos partidos. Salvo Monje, los jugadores formaron parte de la selección que empató a cero con la nacional húngara.

Este será el equipo:  
Avilés  
Sedeño Monje  
Caballero Ocaña Gabriel  
Roldán Carreño Rey Quinke Brand.  
El único que falta en el «Sevilla» es Herminio. Carreño ha sustituido al fallecido internacional Spencer Brand, Ocaña y Quinke han sido seleccionados para el equipo internacional.  
El «Cartagena F. C.» presentará a Amadeo  
Cuervo Grau  
Pelahy Ramón Jauregui  
Jorge Morales Quirós José Bayo  
El partido comenzará a las 5 de la tarde.